

# afese

Número 34  
Mayo/Agosto 1999

## Invitado Especial

- 6 Un ejemplo de construcción del orden político: ceremonia protocolar y práctica decorativa durante la Quinta República. *Gérald Pandelon*
- 13 Pacto global: posibilidades remotas o última esperanza. *José María Tortosa*

## Relaciones Internacionales

- 25 El caso Pinochet en el Derecho Internacional. *Marcelo Hurtado Lomas*
- 64 La Unión Monetaria Europea y la creación del euro: relevancia e impacto en América Latina. *Mariela Salguero Llanos*
- 93 Recursos genéticos: un tema muy difícil de reglamentar. *Hernán Yáñez G.*

## Temas Nacionales

- 98 La Reforma Constitucional de 1998. *Benjamín Villacís Esquetini*
- 128 Relaciones cívico-militares en el Ecuador. *Jorge Maldonado Robles*

## Cultural

- 139 Fe de erratas. *Galo Galarza*
- 149 Tres Diplomáticos en la Academia de la Lengua.
- 198 Ecuador y Francia: una historia en común. *Claude Lara Brozzesi*

- 210 Sincretismo religioso - cultural en las artes del Ecuador. *Francisco Martínez Salazar*
- 225 La caída del muro de Berlín. *Walter Franco Serrano*

## Entrevista

- 238 Rubén Astudillo y Astudillo, diplomático y testigo. *Feng Hua*

## Libros

- 244 Plan nacional de Derechos Humanos del Ecuador en cinco idiomas. *Álvaro García Gutiérrez*
- 247 "Los salmos del mar". *Rubén Vela*
- 251 Destino Estambul: novela cosmopolita de Jaime Marchán. *José Manuel López de Abiada*

# *Editorial*

---

**ASOCIACION  
DE FUNCIONARIOS  
Y EMPLEADOS**



**DEL SERVICIO  
EXTERIOR  
ECUATORIANO**

**A** pesar de los paros, congelamiento de cuentas, cenizas del Pichincha y erupción de la crisis económica, se ha podido avanzar en la meta de mantener la publicación de la Revista AFESE y no desmayar en el interés de que el Servicio Exterior Ecuatoriano se exprese y pronuncie sus concepciones sobre temas del quehacer internacional y propuestas acerca del rumbo de las relaciones internacionales para el nuevo siglo.

La Revista AFESE No. 34 presenta interesantes artículos de actualidad internacional y nacional. En lo internacional "El caso del General Augusto Pinochet en el Derecho Internacional" obliga a meditar los cambios que sobre extraterritorialidad de la justicia y extradición podrán producirse en el futuro. Reflexionar sobre el papel que le queda al Estado en un mundo globalizado, en el que la universalidad de principios de la democracia occidental en defensa de los derechos humanos cambian varios presupuestos antes intocables, como el concepto de soberanía absoluta de los Estados.

Asimismo, se presenta el artículo "La influencia del Euro en América Latina" que es otro tema de actualidad relacionado con la economía mundial. ¿Es el Euro una alternativa monetaria para América Latina? ¿Será un mecanismo para que América Latina disminuya su dependencia económica frente al dólar? ¿Será una evidencia del nuevo sistema internacional post-guerra fría?

Por otro lado, Gerard Pandelon, invitado especial, aborda la importancia del ceremonial y el protocolo en la Quinta República como instrumento de construcción del orden político; y, en otro ámbito, el doctor José María Tortosa, profesor de la Universidad de Alicante en España, señala la necesidad de un Pacto Global de la so-

---

ciudad como última esperanza para transformar la situación de pobreza, el deterioro moral, ético y de desarrollo en el mundo.

En cuanto a los temas de interés nacionales se publican dos artículos que permitirán hacer un análisis sobre diferentes aspectos de la realidad ecuatoriana: "La Reforma Constitucional de 1998" del Consejero Benjamín Villacís y, "Las Relaciones Cívico-Militares" del Consejero Jorge Maldonado Robles. Temas de gran actualidad que obligan a la reflexión.

En la nueva sección de entrevistas abiertas este año, el Consejo Editorial decidió publicar en este número la entrevista realizada a Rubén Astudillo por una revista en Pekín, sobre sus impresiones en la República Popular de China y su sistema político-económico.

La sección cultural ha sido enriquecida con el artículo "Fe de Erratas" de Galo Galarza, cuyo contenido maravilla por la frontalidad de sus opiniones y por las anécdotas, multiplicidad de nombres de escritores, poetas y autores que nos muestra un Ecuador lleno de ideas, sueños, y posibilidades.

Como siempre, se dan a conocer los últimos libros publicados por funcionarios del Servicio Exterior: "Plan Nacional de Derechos Humanos en cinco idiomas" con una nota introductoria de Alvaro García; "Salmos del Mar" de Eduardo Mora Anda y, "Destino Estambul" de Jaime Marchán.

La portada de esta revista es un afiche que representa a Minerva en compañía de genios que, bajo la figura de niños, juegan con los atributos de

---

las ciencias, matemáticas y física (en Ch. De La Condamine, journal du voyage à l'Equateur, Paris 1751), facilitado por la Directora del Archivo Histórico de la Cancillería María Elena Porras y corresponde a la presentación de la "Exposición Ecuador y Francia, una Historia en Común" realizada en los salones del Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador, del 24 de junio al 14 de julio de 1999.

Para concluir, una muy buena noticia: el Ministerio de Relaciones Exteriores se encuentra concretando un proyecto que determinará los temas de la agenda internacional del Ecuador para iniciar el Siglo XXI. Es interés del Consejo Editorial que todos los miembros de la AFESE tengan la oportunidad de aportar con sus ideas y propuestas por lo que, como se había anunciado, el próximo número de la Revista AFESE estará dedicado a las propuestas acerca de los lineamientos y agenda internacional que el Ecuador debería abordar para comenzar el nuevo milenio, para hacer de la diplomacia el instrumento de desarrollo que el país requiere, y enfrentar la globalización de manera positiva y favorable. Hasta el momento se han recibido y se agradecen importantes artículos, pero se insta a que todos los compañeros de la AFESE escriban sobre este tema prioritario para el debate y el diseño de la Política Exterior del Ecuador.